
ESCUELA NACIONAL
DE LA JUDICATURA
República Dominicana

Consejo Directivo

Acta No. 005/2013 de la Sesión Ordinaria del veintiocho (28) de
octubre de Dos Mil Trece (2013)

El veintiocho (28) de octubre de Dos Mil Trece (2013), a las 10:00 de la mañana,

se efectuó en el local de la Escuela Nacional de la Judicatura la quinta sesión

ordinaria de su Consejo Directivo, del año 2013. En dicha sesión, estuvieron

presentes, el Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de

Justicia y Presidente del Consejo Directivo; el Lie. Elias Santini Perera, Consejero

del Poder Judicial, Miembro; La Mag. Yadira de Moya Kundhart, Jueza

Presidente de la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del

Departamento Judicial de Santo Domingo, Miembro; La Licda. Daira Cira Medina

Jueza del Cuarto Tribunal Colegiado de la Cámara Penal del Juzgado de Primera

Instancia del Distrito Nacional, Miembro; El Licdo. Juan Francisco Puello

Herrera, Miembro, Dr. José Fernando Pérez Vólquez, Presidente del Colegio de

Abogados de la República Dominicana, La Directora de la Escuela Nacional de la

Judicatura, Dra. Gervasia Valenzuela Sosa, participó en su condición de

Secretaria del Consejo Directivo.

La agenda presentada por el Presidente del Consejo para desarrollar durante la
sesión, fue la siguiente:

1. Lectura y Aprobación del acta Núm. 4/2013 de la reunión ordinaria
realizada el veintiséis (26) de agosto de 2013.

2. Rendición de cuentas de la Escuela Nacional de la Judicatura período
julio-septiembre 2013

a. Eje Institucional
b. Formación de Aspirantes
c. Formación Continua
d. Administración y Finanzas

i. Descargo los informes de ejecución presupuestaria
gubernamental (DIGEPRES) auditados por la Contralaría del
Poder Judicial, de los meses:

1. Julio 2013
e. Gestiones

3. Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo
Directivo:

a. Apoyo resolución para otorgar un Honoris Causa a Juan Pablo
Duarte

4. Actividades ENJ:

‘pí



o Inicio Programa de Formación de Trabajadores Sociales. Lunes 28
de octubre de 2013.

o Visita GAP Análisis Auditor AENOR - Norma ISO 9000 - 2008
o Instalación Sistema de Seguridad ENJ.

5. Asuntos urgentes no consignados en el orden del día.

Desarrollo:
1 . Lectura y Aprobación del Acta No. 004-2013 de la sesión anterior del

Consejo Directivo celebrada el veintiséis (26) de agosto del Dos Mil
Trece (2013). El acta fue leída y firmada por los miembros presentes.

2. Rendición de cuentas de la Directora de la Escuela Nacional de la
Judicatura:

a. Eje Institucional.
El Consejo inició con la firma del acuerdo entre la Escuela Nacional de la
Judicatura y el Instituto OMG. El acuerdo tiene por objeto establecer un marco
general de cooperación, en base al programa de actividades a desarrollar entre
timbas instituciones, en procura del fortalecimiento de los espacios de
cooperación entre el Poder Judicial y entidades interesadas en el desarrollo y
fortalecimiento económico y social de la República Dominicana.

A seguidas, la Directora de la Escuela explicó lo relativo a las actas
extraordinarias que se formulan entre una Consejo y otro. Esto se hará para el
caso en que las decisiones tengan impacto económico para la Escuela Nacional de
la Judicatura, por ejemplo, contratos, procesos de licitaciones, etc.

Se recordó al Consejo que la Escuela cumple quince años de existencia. En el
marco de las actividades celebradas con ese motivo, la Revista Gaceta Judicial
entrevistó a la Directora e hizo un reportaje sobre la Escuela. Lo propio hizo el
Periódico El Judicial y algunos diarios de la prensa.

La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa explicó el proceso eleccionario para elegir al
representante de los jueces de primera instancia ante el Consejo de la ENJ. La
fecha de las elecciones será el próximo 23 de noviembre del presente año y será
bajo el mismo formato de las elecciones celebradas el año 2012 a nivel
departamental.

Los Comités de Responsables del Sistema continúan con el programa Justiciá y
Sociedad. Se informó de la actividad realizada por el Distrito Nacional al llevar
donaciones al Hogar de Ancianos San Francisco de Asís. Al mismo tiempo, ae
impartió allí una charla sobre el derecho de los envejecientes. Luego se
presentaron las incidencias del proyecto Justicia y Sociedad en el Juzgado de Paz
Municipal de San Carlos, que tuvo la particularidad de que fue llevado a cabo ñor
dos Aspirantes a Juez de Paz. Estos aspirantes, apoyados por el administrativo de
ese tribunal, sostuvieron una conversación con la comunicad donde le explicaron
qué es un juzgado de paz y cómo sirve a la comunidad.
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A la Provincia Santo Domingo le correspondió celebrar el último proyecto de

Justicia y Sociedad de este año. De esta forma, los jueces del Departamento
Judicial de la Provincia Santo Domingo sostuvieron un conversatorio con
estudiantes y padres del Centro Educativo Federico Linás en el sector Los Minas.
La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa reseñó la planificación para las actividades de

presentación de premiación del Proyecto Justicia y Sociedad. Se reconocerá a
todos los Departamentos y se entregarán pergaminos el 2 de diciembre del
presente año.

De la misma forma se informó que el próximo 6 y 7 de noviembre recibiremos la
primera visita de un auditor ISO para realizar un GAP análisis. Con esto damos el
primer paso en la acreditación de la norma ISO de Calidad Total.

Así mismo se informó que actualmente la ENJ se encuentra en el proceso de
cotización de un sistema de cámaras de seguridad y alarma a los fines de que la
infraestructura física de la institución tenga mayor protección. La Directora
presentó la propuesta de solicitud para aprobación ante el Consejo, la cual fue
aprobada a unanimidad.

Comisión de Compras y Admisiones.
Se presentaron las estadísticas de las actividades de Compra y Admisiones. De
todo lo cual queda constancia en el site construido para tales fines:
https://sites.uooule.coin/ci/eni .org/conseio-directivo/ano-2013/aaosto/comision-de-compras

https://sites.google.eom/a/eni .org/eonseio-directivo/ano-2013/agosto/comision-de-
admisiones

Eje Internacional.
La Directora informó al Consejo sobre la participación de la Escuela en la VI
Asamblea General de la RIAEJ. Todo ello dentro del marco de una autoevaluación
que nos practicamos. Luego vino a comprobar la autoevaluación, la Dra. Ana
Virginia Calzada, ex Presidenta de la Sala Constitucional de Costa Rica, quien
fungió como auditora externa y certificó que el Programa de Formación de
Aspirantes a Juez de Paz de la Escuela Nacional de la Judicatura debe ser
acreditado ante la Norma de Calidad NCR de la Red Iberoamericana de
Escuelas Judiciales ( RIAEJ) . El reconocimiento le fue otorgado durante la

Asamblea General realizada desde 17 al 19 de septiembre de 2013 en Asunción,

Paraguay.
De las incidencias de esta actividad queda constancia en el siguiente sitio web
https: / /sites.google.com /a/enj.org/consejo-directivo/ano-
2013/agosto / seguimiento-internacional '
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b. Formación de Aspirantes.

Las Licenciadas Nora Rubirosa y Mariloy Díaz expusieron lo relativo a laformación de aspirantes. Tomando en cuenta que estamos terminando el mes deoctubre, se presentaron los indicadores de los últimos nueve meses.
El grupo de los Aspirantes a Juez(a) de Paz 1-2012 está en el segundo ciclode suplencia de cuatro ciclos, en los distintos departamentos judiciales del país.Están activos 41 aspirantes de 45 que iniciaron el programa.

El grupo 2-2012 se encuentra cursando su primer ciclo de suplencia de cuatrociclos en los distintos departamentos judiciales del país, estando activos 34 de 36
aspirantes que aprobaron el concurso.

A pesar de que los Aspirantes a juez(a) de paz están en suplencia, también
cursan algunos cursos y talleres como Sucesiones y Liberalidades e Indexación
Laboral. Se informó que hay 16 jueces y juezas haciendo función de liquidadores
en diferentes Departamentos Judiciales.

Por otro lado, el programa de formación de Aspirantes a Defensor/a Público,
inició el día 2 de septiembre. Actualmente están activos 23 de 24 aspirantes que
aprobaron el concurso. Una aspirante se retiró del programa porque entendió que
su vida como defensora pública iba a ser muy cargada y demandante.
En está ocasión el programa tendrá una duración de 6 meses, donde trabajarán
un total de 18 asignaturas, impartidas en talleres y cursos b-learning, divididos
en dos ciclos. Una de las asignaturas impartidas a estos aspirantes es el creole.

constancia
https://sites.google.eom/a/eni.orR/conseio-directivo/ano-2013/agosto/formacion-de-aspirantes

el siguientelo cual queda link:De en

c. Formación continua.
La Licda. Nora Rubirosa expuso lo relativo al Programa de Formación Continua.
Inició presentando las diferentes evaluaciones docentes. Luego reseñó las
estadísticas de Formación Continua, resaltando que 1495 servidores del Pode/
Judicial egresaron de las acciones formativas de la Escuela Nacional de 1^.
Judicatura en lo que va de año.
Dentro de estas acciones formativas, resalta el Diplomado de Derecho Tributario,
en coordinación con la Dirección General de Impuestos Internos. También el
curso de Responsabilidad Civil II , taller de Derecho Municipal, Taller Ley para el
Desarrollo del Mercado Hipotecario y Fideicomiso.

/En este punto, la Dra. Valenzuela Sosa explicó que para colaborar con la
Maestría de los Aspirantes a Juez de Paz se ha dado un curso de metodología de
la investigación para guiar los aspirantes a hacer su tesis. Se explicó lo relativo a
las líneas temáticas para investigación. La idea es hacer que las tesis sean útiles.



La tesis es individual, no grupa!. Esto por sugerencia del Docente Internacional

Armando Andruet.

Se hizo una especial mención del Diplomado Normativas y Operaciones Técnicas
de la Jurisdicción Inmobiliaria. Este Diplomado se realiza bajo la modalidad
presencial con un encuentro semanal en la Jurisdicción Inmobiliaria, donde los
participantes interactúan de manera activa con los docentes sobre los
inconvenientes que se presentan entre los diferentes órganos de la Jurisdicción
Inmobiliaria (Mensura, Registro, Tribunal) , tanto al momento de la ejecución de
sentencias como al momento de verificar los pedimentos que existen. Hasta el
momento se han desarrollado los temas referentes a Mensuras, Registro de
Títulos.

También se informó que el viernes 18 de octubre, fruto de la propuesta de
la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia (Pro-Competencia) y como
parte de la visita que hiciera a nuestro país el Sr. José Abelardo Aramayo, del
Instituto Nacional de Defensa de la Competencia y Protección de la Propiedad
Intelectual del Perú (INDECOPI), en el marco de la entrada en vigor de la Ley No.
42-08, sobre Defensa de la Competencia, se realizó en las instalaciones de la
Escuela Nacional de la Judicatura el Conversatorio "La Competencia Desleal:
marco jurídico y tipificación", dirigido especialmente ajueces(zas) civiles de
primera instancia, jueces(zas) jueces de paz y jueces(zas) del Tribunal Superior
Administrativo.

En el área Constitucional, en el período informado, se realizó un curso presencial
de Derecho Constitucional y de Procesal Constitucional. Se presentó el video de
Rodolfo Vigo quien es el Redactor del Código Iberoamericano de Ética. Tanto
Rodolfo Vigo, como Gerardo Eto presentaron sendos talleres de Derecho
Constitucional exclusivamente para jueces.

En el período reportado, el área de Derecho Penal implemento un curso de
Criminalística y Ciencias Forenses y un taller de Derecho Penal para
Adolescentes.

El área Funciona! continúa desarrollando la Especialidad en Redacción
Expositiva y Argumentativa de las Decisiones Judiciales. De todo ello, queda
constancia en la siguiente página web: https://sites.google.com/a/eni.org/conseio-
directivo/ano-2013/agosto

INFORME DE GESTIONES

d. Gestión de Administración y Finanzas (GAF).

La Licda. Yocasta García presentó un resumen ejecutivo de los informes
acumulativos del periodo comprendido entre enero-septiembre del presente año

resultados y el estado de2013, la ejecución presupuestaria, el estado
situación del período antes mencionado.
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De todo lo anterior, quedó constancia en la página web:
https://sites.googte.com/a/eni.org/conseio-directivo/ano-2013/agosto/gestion-de-
administracion-y-finanzas

Gestión de Registro e Información (GRI): La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa,
Directora de la Escuela Nacional de la Judicatura, presentó las incidencias de la
Gestión de Registro e Información. De todo lo cual queda constancia en el sitio

siguiente:
2013/agosto/gestion-de-registro-e-informacton—gri

https://sites.google.com/a/eni.org/conseio-directivo/ano-web

Innovación, Gestión y Transferencia (IGT) .

La Directora Gervasia Valenzuela Sosa presentó las incidencias de la Gestión
Innovación y Transferencia. Se presentó lo relativo a la Gestión de Calidad y a la
modernización del Modelo de Gestión.

De ello queda constancia en la página web: https://sites.google.com/a/eni.org/conseio-
directivo/ano-2013/agosto/innovacion-gestion-y-transferencia-igt

Gestión de Atención al Usuario y Servicios Generales (GAUSG). Se informó
sobre los proyectos de esta gestión señalando sus indicadores del plan operativo:
atención al usuario externo e interno, mantenimientos preventivos y correctivos,
logísticas de actividades, etc. De todo lo anterior queda constancia en la página:

https://sites.google.eom/a/eni.org/conseio-directivo/ano-2013/agosto/gestion-de-atencion-
al-usuario-y-servicios-generales-2013-l /gestion-de-atencion-al-usuario-y-servicios-
generales-2013

Asuntos que requieran un pronunciamiento por parte del Consejo Directivo.

• Apoyo Honoris Causa Juan Pablo Duarte y Diez.
La Dra. Gervasia Valenzuela Sosa presentó la solicitud realizada por la Asociación
Dominicana de Universidades (ADOU) de que la Escuela Nacional de la
Judicatura apoye el otorgamiento de un Honoris Causa al Patricio Juan Pablo
Duarte y Diez. Dicho reconocimiento será realizado el 6 de noviembre del
presente año. Todos los miembros del Consejo Directivo aprobaron la solicitud y
se mostraron entusiasmados con esta propuesta.

I. Asuntos Urgentes NO consignados en el orden del día: No presentados

El Dr. Mariano Germán Mejía, Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia,
puso término a la sesión a las 11:30 a. m. quedando pautada la agenda de la
próxima sesión a celebrarse el dos de diciembre del 2013, la cual estaría
conformada por los siguientes puntos:
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1. Lectura y aprobación del acta 005-2013 de la sesión anterior.
2. Rendición de cuentas por la Directora sobre las actividades desarrolladas

durante el período transcurrido desde la última sesión realizada.
3. Examen de los asuntos que requieren un pronunciamiento por parte del

Consejo Directivo; y
4. Asuntos urgentes no consignados en el orden del día.

Esta acta que recoge las principales incidencias acaecidas durante dicha sesión,
fue leída al Consejo Directivo de la Escuela Nacional de la Judicatura el 2 de
diciembre del 2013 durante el desarrollo de la sexta sesión ordinaria
correspondiente al año 2013, estando los miembros del Consejo Directivo arriba
indicados presentes de acuerdo con su contenido, quienes procedieron a
aprobarla y rubricarla.

Mariáno'Qrei'mán Mgjía
'residente Suprema Corte de Justicia

Presidente Consejo Directivo ENJ x

i

Licdbr'Eiías Santini Perera Licda. Yadira de Moya Kundhart

Jueza ¿Presidente de la Cámara Civil y
Comercial de la Corte

de Apelación del Departamento
Judicial de Santo Do:

Consejeró del Poder Judicial

Miembro
;o.

i Loír
Licdo. Juan Franqisco Puello Herre;Lii a CTrávMedina

MiiJueza del Cuarto Tribunal Colegiado de
la Cámara Penal

del Juzgado de Primera Instancia del
Distrito Nacional

Licso. Jose Fee

/ M i e m b r o
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